
  
 

Niederschrift 
 
über die 13. Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses am Dienstag, den 31.01.2023, um 
17:00 Uhr im Saal des Bürgerhauses, Schloßmacherstr. 4-5. 
 
 
 
Anwesend: 
 
Vorsitzende(r) 
 Johannes Mans  
 
Ausschussmitglieder 
 Bernd Karl Bornewasser  
 Dietmar Busch  
 Rolf Ebbinghaus  
 Volker Ebbinghaus  
 Jürgen Fischer  
 Hans Wilhelm Golombek  
 Bernd-Eric Hoffmann  
 Thomas Klee  
 Thomas Lorenz  
 Elisabeth Pech-Büttner  
 Annette Pizzato  
 Udo Schäfer  
 Dietmar Stark  
 Gerd Uellenberg  
 Dejan Vujinovic  
 Jörg Weber  
 
Vertreter 
 Sabine Plasberg-Keidel Vertretung für Herrn Schlüter 
 
von der Verwaltung 
 Marc Bormann  
 Natalie Enneper  
 Sandra Hilverkus  
 Burkhard Klein  
 Flora Treiber  
 Simon Woywod  
 
Schriftführerin 
 Larissa Schipper  
 
 
es fehlt: 
 
Ausschussmitglieder 
 Sebastian Schlüter  
 
 
Tagesordnung: 
 
(Öffentlicher Teil) 
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 1.  Verbesserung des Verkehrsflusses in der Hermannstraße zu 

Spitzenzeiten durch Einrichtung von Halteverboten auf 
beiden Seiten der Fahrbahn der Friedrichstraße im 
Einmündungsbereich zur Hermannstraße (Anregung von 
Herrn Schäfer vom 20.01.2023) 

 

   
 2.  Übertragung von Ratssitzungen AN/0123/2023 
   
 3.  Richtlinie der Stadt Radevormwald zur Förderung von 

Stecker-Solaranlagen, bzw. Balkon-Solarmodulen 
BV/0352/2023 

   
 4.  Richtlinie der Stadt Radevormwald zur Förderung von 

extensiven Dachbegrünungen 
BV/0353/2023 

   
 5.  Löschwasserversorgung IV/0172/2023 
   
 6.  Mitteilungen und Fragen  
   
 6.1.  Erddeponie Neuland (Anfrage der AL-Fraktion vom 

30.01.2023) 
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Der Vorsitzende eröffnet um 17:00 Uhr die Sitzung, begrüßt alle Anwesenden und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit gemäß § 8 der Geschäftsordnung 
fest. 
 
Der Bürgermeister bittet, das Thema Verbesserung des Verkehrsflusses in der 
Hermannstraße zu Spitzenzeiten durch Einrichtung von Halteverboten auf beiden Seiten der 
Fahrbahn der Friedrichstraße im Einmündungsbereich zur Hermannstraße (Anregung von 
Herrn Schäfer vom 20.01.2023) unter TOP 1 – neu – in die Tagesordnung aufzunehmen. 
Weiterhin teilt er mit, dass die AL-Fraktion zu TOP 6 „Mitteilungen und Fragen“ eine Anfrage 
zum Thema Erddeponie Neuland gestellt hat. 
Die Mitglieder des Haupt- und Finanzausschusses sind hiermit einverstanden und es wird so 
verfahren. 
 
Auf die Abfrage der Befangenheit zu einzelnen Tagesordnungspunkten erklärt sich kein 
Mitglied für befangen. 
 
 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1. Verbesserung des Verkehrsflusses in der Hermannstraße 

zu Spitzenzeiten durch Einrichtung von Halteverboten 
auf beiden Seiten der Fahrbahn der Friedrichstraße im 
Einmündungsbereich zur Hermannstraße (Anregung von 
Herrn Schäfer vom 20.01.2023) 

 

 
Das Thema sollte in den Ausschuss für Kultur, Tourismus und Verkehr geschoben werden. 
Herr Hoffmann gibt an, dass im Mobilitätskonzept zu dem von Herrn Schäfer vorgebrachten 
Thema auch eine Alternative aufgeführt ist. Die Priorisierungsliste kann dort dann 
besprochen werden. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

Somit wird die Anregung in den Ausschuss für Kultur, Tourismus und Verkehr geschoben. 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 2. Übertragung von Ratssitzungen AN/0123/2023 

 
Herr Hoffmann erläutert den Antrag. Er merkt an, dass diese Streamin-Leistung nicht extern 
vergeben werden sollte, sondern von städtischen Personal durchgeführt werden sollte. 
 
Herr R. Ebbinghaus erfragt, wie weit die Verwaltung mit der Erstellung eines Konzeptes ist. 
Weiterhin möchte er wissen, ob die Verwaltung diese Leistung ausschreiben möchte. 
Frau Hilverkus teilt mit, dass es auf die Anforderungen der Politik ankommt. Man muss sich 
mit einigen Fragen auseinandersetzen (Wie soll gefilmt werden? Wo stehen die Personen 
während des Redebeitrages?). Im städtischen Haushalt sind bisher nur Mittel für ein 
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Aufwand für Streaming veranschlagt worden. Wenn Kameras angeschafft werden müssen, 
muss ein Haushaltsansatz aufgenommen werden. 
 
Nach kurzer Diskussion wird sich dafür ausgesprochen, dieses Thema im Ältestenrat weiter 
zu besprechen. 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 3. Richtlinie der Stadt Radevormwald zur Förderung von 

Stecker-Solaranlagen, bzw. Balkon-Solarmodulen 
BV/0352/2023 

 
Herr R. Ebbinghaus erfragt, warum die Stadtwerke zu diesem Thema nicht aktiv werden. 
Der Bürgermeister teilt mit, dass das Thema mitgenommen wird und die Stadtwerke gefragt 
werden, wie sie damit umgehen. 
 
 
 
Beschluss: 
Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt folgenden Beschluss zu 
fassen: 
 
Die Richtlinie zur Förderung von Stecker-Solaranlagen wird beschlossen, sofern der 
Haushalt 2023 freigegeben wird.  
 
 
 
 
 
  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 4. Richtlinie der Stadt Radevormwald zur Förderung von 

extensiven Dachbegrünungen 
BV/0353/2023 

 
 
Beschluss: 
Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt folgenden Beschluss zu 
fassen: 
Die Richtlinie zur Förderung der Dachbegrünung wird beschlossen, sofern der Haushalt 
2023 freigegeben ist.  
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Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 5. Löschwasserversorgung IV/0172/2023 

 
Herr R. Ebbinghaus erfragt, welche Füllmengen in den Ortschaften verbaut werden sollen. 
Herr Bormann teilt mit, dass dies noch nicht konkret mitgeteilt werden kann. 
 
Herr R. Ebbinghaus möchte wissen, ob die Reihenfolge der Ortschaften in der Vorlage 
gleichzeitig die Priorisierung ist. 
Herr Bormann gibt an, dass Ümminghausen die erste Maßnahme sein soll. 
 
Herr R. Ebbinghaus erfragt weiterhin, ob das Budget in den nächsten Jahren aufgestockt 
werden muss. 
Herr Woywod merkt an, dass wenn die Maßnahmen schneller fertiggestellt werden sollen, 
das Budget erhöht werden müsste. 
 
Außerdem erfragt Herr R. Ebbinghaus, ob in den Ortschaften der verfügbare Platz für die 
Löschwasserzisternen geprüft wurde. 
Herr Bormann teilt mit, dass dies noch nicht in allen Ortschaften erfolgt ist. 
 
Frau Pizzato merkt an, dass manche Löschwasserteiche privat sind und andere städtisch. 
Sie möchte wissen, welche Kriterien es hierzu gibt. 
Herr Bormann erklärt, dass bei der Löschwasserversorgung zwischen Grundschutz und 
Objektschutz unterschieden wird. Die genannten Maßnahmen fallen unter den Grundschutz, 
wofür die Verwaltung zuständig ist. 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 6. Mitteilungen und Fragen  

 
Herr Lorenz teilt mit, dass im kath. Gemeindehaus an der Kegelbahn eine Schallschutztür 
eingebaut werden sollte, weil die Kegelbahn sonst zu laut ist. Dieses Thema wurde wohl an 
die Verwaltung herangetragen. 
Der Bürgermeister teilt mit, dass ihm dieses Thema nicht bekannt ist. 
 
Herr Bornewasser merkt an, dass es eine Initiative zu 30 km/h Zonen gibt und erfragt, ob die 
Verwaltung hieran beteiligt ist. 
Herr Bormann gibt an, dass die Verwaltung nicht beteiligt ist. 
 
 
 
Beschluss: 
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 6.1. Erddeponie Neuland (Anfrage der AL-Fraktion vom 

30.01.2023) 
 

 
Herr R. Ebbinghaus erläutert die Anfrage. 
 
Der Bürgermeister teilt mit, dass in dem Wendehammer unbelastetes Erdmaterial von der 
Baustelle Stützmauer Wülfing eingebaut wurde. Dies geschah, um Transportkosten und 
Entsorgungskosten zu sparen. Das dort illegal abgekippte Bauschuttmaterial wird kurzfristig 
vom Betriebshof entfernt. Es ist im Frühjahr geplant noch Mutterboden aufzubringen, um 
anschließend die modellierte Innenfläche zu bepflanzen. 
 
Ende des öffentlichen Teils: 17:55 Uhr. 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 
 
 
 
Johannes Mans    Larissa Schipper 
Vorsitzender    Schriftführer 
 
gesehen: Bürgermeister/Erster Beigeordneter 
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